

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera  
**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Geschichte  
**Band:** 50 (2000)  
**Heft:** 2

**Buchbesprechung:** Histoire de l'électricité en Suisse. La dynamique d'un petit pays européen 1875-1939 [Serge Paquier]

**Autor:** Tissot, Laurent

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

isch frühneuzeitlichen Komplexität rekonstruiert und für den heutigen Leser verständlich gemacht zu machen ist sein besonderes Verdienst.

*Norbert Furrer, Syens*

Serge Paquier: **Histoire de l'électricité en Suisse. La dynamique d'un petit pays européen 1875–1939.** Genève, Editions Passé Présent, 1998, 2 vol., 1214 p.

Les 1214 pages consacrées par Serge Paquier à l'histoire de l'électricité en Suisse sont issues d'une thèse de doctorat présentée à l'Université de Genève. Il faut saluer l'ambition de l'auteur de s'être lancé dans une histoire nationale trop souvent délaissée au profit des monographies régionales ou cantonales. L'exercice n'allait pas sans risque. Entraîné sur un terrain qu'il arpente depuis plusieurs années, S. Paquier a pu bénéficier du considérable essor historiographique que ce champ historique connaît sur le plan international et de l'important substrat théorique et conceptuel dont il peut se prévaloir. Mais la lecture de l'ouvrage fait prendre conscience de la somme des difficultés auxquelles Paquier s'est heurté: sans compter leurs effets sur la diversité et la dispersion des sources, le foisonnement des initiatives privées et publiques, la pesanteur des particularismes cantonaux et locaux, la multiplicité des forces engagées dans le processus, la constante interférence des références étrangères, la résistance des technologies traditionnelles, le décalage dans la construction des infrastructures rendaient a priori la tentative périlleuse tant les pistes se brouillent constamment et les obstacles se décuplent. En face de cette cacophonie factuelle, le choix de Paquier de développer la problématique de l'existence ou non d'un «modèle» national suisse en matière électrique ne facilitait pas encore les choses.

Sans pour autant tomber dans les travers de la défense et l'illustration d'un *Sonderfall helvétique*, l'auteur s'appuie sur différentes méthodologies pour comprendre les raisons pour lesquelles non seulement la Suisse a précocement adopté une technologie qui pouvait répondre à ses besoins compte tenu de ses dispositions physiques et géographiques en matière de ressources naturelles, mais aussi pourquoi elle a pu développer une excellence technique qui la place parmi les pôles de référence.

Dans le sillage des travaux de Bertrand Gille, François Caron et Thomas Hughes notamment, il analyse le cas helvétique en traçant l'évolution et l'imbrication de toutes les filières technologiques qui aboutissent à la création d'un système socio-technique intégré et efficient. On aurait pu s'attendre à une plus grande attention portée à la définition de ces concepts. Utilisés à beaucoup de sauces, ceux-ci finissent par recouvrir un ensemble d'éléments que chaque auteur manie selon ses humeurs et ses envies sans toujours beaucoup d'égard ni pour leur créateur ni pour le lecteur. Qu'est-ce qu'un système technique? Quelles réalités recoupe-t-il? Comment définir l'existence et l'évolution des filières? Dans cette perspective, quelle est la spécificité de l'objet électrique? Quelques développements sur ces sujets auraient certainement plus apporté à la pertinence de l'étude que le ressassement des grandes étapes de l'histoire de l'électricité qui occupe toute la première partie. Un simple renvoi aux nombreuses études qui y ont été consacrées aurait pu nous épargner ces pages très générales.

Dans le premier volume, Serge Paquier montre encore, avec beaucoup plus de conviction, le poids dominant des aspects techniques, technologiques et scientifiques dans la montée en puissance du système électrique. Pouvant s'appuyer sur le développement de l'industrie hydraulique qui assure un premier développement

industriel, l'accumulation des expériences se traduit par la formation d'un «know-how» qui ne demandera qu'à être appliqué à l'électricité. En analysant notamment l'impact des premiers grands travaux publics nationaux (correction des eaux, construction des tunnels alpins) et la construction des machines hydrauliques, l'auteur nous fait saisir l'importance des continuités dans l'histoire de techniques, trop souvent abordée sous l'angle des ruptures et des révolutions. Grâce à ces facteurs, la Suisse a pu disposer d'un ensemble de connaissances et d'expériences préalables qui profiteront au développement de l'électricité.

L'aménagement des premières infrastructures électriques proprement dit ne peut cependant se dissocier d'un mouvement international qui en fixe les progrès sur le plan scientifique et en délimite les applications sur le plan industriel. L'émergence de l'électricité s'inscrit dans une internationalisation des connaissances et son essor se rattache à la constitution d'une véritable communauté technique et scientifique qui n'exclut par ailleurs ni les rivalités nationales ni les concurrences industrielles. La transmission des savoirs permet la confrontation des modèles et des expériences, ce qui explique la rapidité des progrès mais aussi la nécessité des choix. En se penchant sur le rôle de la formation, Paquier montre la création des universités et des écoles polytechniques comme des impulsions déterminantes en Suisse dans la maîtrise et le renouvellement de l'objet électrique. Si ce nouvel enseignement ne s'intègre que laborieusement dans les cursus universitaires, il cristallise dorénavant les préoccupations académiques dont l'aboutissement est la formation d'ingénieurs et d'un personnel qualifié qui assumera la construction et la gestion du système.

Dans le deuxième volume, sans doute le plus intéressant, Serge Paquier développe les modalités de construction du modèle électrique suisse: les ressources humaines, législatives, politiques, matérielles et financières se combinent à terme dans un ensemble cohérent qui sert de référence à d'autres pays. L'histoire des principales entreprises engagées dans ce processus accentue l'impression d'une très grande diversité des démarches. La Compagnie de l'industrie électrique (la future Sécheron) à Genève, Alioth à Bâle, les Ateliers de construction Oerlikon, Brown Boveri à Baden se piquent au jeu avec des destins très variés et développent des stratégies qui mettent à jour toutes les potentialités du système. Mais les effets de taille et les concurrences internationales (surtout allemandes) recomposent constamment le tissu industriel. Pour les constructeurs suisses, la question essentielle est celle du financement. C'est l'aspect qui échappe à une maîtrise nationale parce qu'il requiert des dispositions nouvelles que les références traditionnelles n'aident pas à trouver. L'électricité nécessite des moyens financiers qu'aucune autre technologie n'avait jusqu'alors demandés. Si la frilosité initiale des financiers suisses et des institutions bancaires n'est pas pour surprendre dès lors que le boom ferroviaire accapare encore toutes les attentions, le recours à de nouvelles formules s'avère déterminant. La création des «financières électriques» est, à cet égard, une innovation institutionnelle décisive car elle règle la question du «combustible» tout en garantissant la «suissification» des entreprises et une expansion que le seul marché helvétique ne pouvait assurer.

L'originalité du modèle suisse tient à la rapide implication des pouvoirs publics (communes et cantons) dans la production et la gestion de l'électricité. Serge Paquier montre comment cet intérêt a pu naître, quelle forme il a pu prendre et quels destins il a connu. Déjà présente dans la construction du réseau ferroviaire, la formation de la notion «d'intérêt public» est centrale dans ce processus et elle cris-

tallise autour d'elle les passions politiques et idéologiques. L'implication de l'électricité dans le champ politique ne peut se dissocier des débats qui entourent la question de la maîtrise des technologies dont on sent qu'elles deviennent fondamentales pour l'indépendance du pays, mais aussi génératrices de gros profits. Avec l'électricité, elle prend une tournure particulière dans la mesure où il n'y a aucune unité de doctrine parce que les solutions techniques sont très diverses. Si facilement repérable, l'opposition «privatisation/nationalisation» recoupe des conflits plus complexes, notamment entre les communes et les cantons où les choix initiaux pèsent de tout leur poids sur l'avenir. Le chapitre consacré à l'électrification des chemins de fer sert, à cet égard, de cas d'école tant toutes les configurations s'étalent au grand jour.

De l'histoire technique et économique de l'électricité, Serge Paquier est ainsi contraint d'en aborder les aspects politiques et sociologiques. Si, à cet égard, le lecteur est amené à percevoir relativement aisément les enjeux, il aura plus de peine à identifier les acteurs qui alimentent les polémiques et les controverses ainsi que les raisons pour lesquelles ils défendent telle ou telle position. L'espace national se caractérise par une très grande indépendance de ses composantes à ses niveaux communaux et cantonaux et qui ressort clairement dans l'histoire de l'électricité. La seule utilisation des sources publiées montre ici son insuffisance. Le recours à d'autres fonds d'archives aurait apporté des lumières plus satisfaisantes que le simple commentaire des textes législatifs. L'existence d'un modèle national électrique se réfère-t-elle à ces particularismes structurels qui forcent le système technique à adopter telle ou telle configuration? Ou au contraire l'autonomie technologique dont on pourrait craindre qu'elle coïncide avec une sorte de déterminisme constraint-elle l'environnement social et politique à s'adapter à des exigences peu modulables?

Au contraire de plusieurs ouvrages qui prétendent adopter une perspective nationale à partir de quelques cas d'espèces, Serge Paquier nous invite à entrer dans les linéaments qui forment la trame d'une histoire qui intègre de nombreux éléments pas forcément compatibles entre eux. Si son ouvrage présente les faiblesses de cette ambition, il nous apporte une contribution de premier ordre à l'histoire de la Suisse.

*Laurent Tissot, Neuchâtel*

**Urs Altermatt: Katholizismus und Antisemitismus. Mentalitäten, Kontinuitäten, Ambivalenzen. Zur Kulturgeschichte der Schweiz 1918–1945.** Frauenfeld/Stuttgart/Wien, Verlag Huber, 1999. 414 S.

Bis vor zehn Jahren wurde dem Antisemitismus in der deutschen und der schweizerischen Katholizismusforschung keine oder bestenfalls marginale Beachtung zuteil. Ganz im Unterschied zu Österreich und Frankreich schien es Judenfeindschaft in den katholischen Milieus Deutschlands und der Schweiz gar nicht gegeben zu haben. Seit Anfang der 1990er Jahren ist eine ganze Reihe von Studien erschienen, die sich dieser «terra incognita» aus ganz unterschiedlichen Blickwinkeln angenommen haben. Unter ihnen ragen für das 19. Jahrhundert die Bücher von James F. Harris, Walter Zwi Bacharach und Olaf Blaschke heraus. Besonders der junge Sozialhistoriker Olaf Blaschke legte 1997 in seiner Dissertation «Katholizismus und Antisemitismus im Deutschen Kaiserreich» einen umfassenden Deutungsrahmen des katholischen Antisemitismus vor. Obwohl diese Studie bei kirchennahen Historikern einiger zugespitzter Urteile und ihrer unbequemen Einsichten wegen nicht unumstritten geblieben ist, haben die von Blaschke erar-